

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 5.845

GERONA
Resto de España
Extranjero

Un mes: UNA peseta
Trimestre: TRES pesetas
Id. SEIS id.

Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Lunes 13 de Mayo de 1918

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDÀ DE FERNANDO PUIG, n.º 10
Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

Unes declaracions d'En Romanones

En unes declaracions publicades en «El Liberal» de Madrid, el comte de Romanones es plany que les circumstancies no hagin permès que una representació del socialisme espanyol tingui seient al Concell de Ministres. Espera que el partit obrer pensi amb l'importancia que té en col·locar-se en situació que permeti seguir l'exemple d'altres nacions, i expressa la necessitat de que algun dia els socialistes formin part del Govern.

Davant aquestes declaracions, ens pensem que En Romanones haurà parlat irònicament. Parlar avui del socialisme i dels obrers en aquesta forma, ho pot fer un home que tingui ben acreditat el seu amor a la classe treballadora. Però no pot fer-ho En Romanones ni cap dels ministres que formen aquest govern de «salvos» de la Monarquia.

En Romanones, que, quan ha sigut cap del Govern, ha decretat arbitràriament la suspensió de garanties constitucionals i ha ordenat l'empresonament d'honrats ciutadans, entre altres aquest mateix Besteiro que acaba de sortir del presiri de Cartagena, amb l'exclusiu objecte de impedir una vaga; En Romanones, que, com a home de govern, lo mateix que tots els altres, s'ha distingit per una declarada enemistat a les classes obreres, no pot parlar d'aquesta manera.

No. El socialisme espanyol no pot formar part de cap govern de la Monarquia. Son dues coses antitètiques, dues coses que es rebutgen mutuament. En altres països serà possible la col·laboració del socialisme en els governs. A Anglaterra i a Italia, és possible. Aquí no ho és ni pot ésser-ho tant com hi ha: Monarquia.

En un país com aquest, on els governs cometen tota mena d'atropells sense més raó que la de salvar la Monarquia, encare que el país s'enfonsi, no és possible ni pot ésser-ho que els socialistes col·laborin a una obra de Govern.

Abans de fer aquestes declaracions, En Romanones hauria hagut de recordar que hi ha sis mil carrilaires arbitràriament despedits de les Companyies i condemnats a la fam, sense que el Govern del qual ell forma part hagi trovat manera d'obligar a la Companyia carrilaira a admetre'ls. Hauria hagut de recordar En Romanones que aquí no es governa amb justicia, sino amb arbitrariedad, que aquí la llei dona uns drets als ciutadans, com, per exemple, el dret de vaga, i que el caprici d'un poderós és prou per a fer-lo desaparèixer sense que el Govern es cregui en l'obligació de fer respectar la llei.

Ha de recordar En Romanones que aquest istiu passat varen succeir coses estupendes, que es va fusellar covardament a la presó de Madrid a molts presos, que va ésser detingut arbitràriament un diputat a Corts, martiritzat i denigrat i és aquesta la hora que no s'ha exigit pel Govern del qual ell forma part, responsabilitat a ningú. Al contrari: no té escrúpols el mateix Romanones en aseure's al costat d'un home que, per ésser Poder quan tot això va passar, hauria d'ésser-li exigida estreta responsabilitat.

Hauria de recordar En Romanones que en totes les lluites entre obrers i pa-

trons, el Govern posa sempre la força al servei d'aquests, sense mirar ni recordar-se de quin part està la raó. Hauria de recordar lo que no fa gaire explicava En Macià al Parlament, i hauria de dirnos quines mides ha pres el Govern per a corregir les anomalies denunciades.

I tante, altres coses!
No. No és possible que el socialisme espanyol pugui mai formar part d'un Govern de la Monarquia espanyola, perquè la característica de tots els Governos de la Monarquia espanyola, els passats lo mateix que el d'ara i que els que vindran, és supeditar-ho tot a les institucions, i representar, precisament, tot lo contrari de lo que significa el socialisme.

El Socialisme serà Poder el dia que s'hagi enderrocat la Monarquia, el dia que s'hagi enfonsat per sempre aquest règim d'injusticia, d'iniquitat i de vergonya que patim. Aquell dia serà Poder. Però aquell dia no en serà ni En Romanones ni cap dels que ho son o ho han estat amb la Monarquia.

Que per a transformar Espanya i fer-la forta i digna, per a convertirla en un país de progrés, de justicia i llibertat, primerament s'han d'aixafar i destruir els eues que la podreixen.

M.

LA CUESTIÓN DE LA FLOTA

Quees lo más conveciente?

De Barcelona han telegrafiado a los periódicos madrileños la noticia de que la incautación de la flota mercante se llevará a cabo bajo las siguientes condiciones:

Primera. El Gobierno alquilará los buques, a un tanto alzado.

Segunda. Serán de cuenta del naviero la nómina del personal navegante y la administración del buque.

Tercera. Será de cuenta del Gobierno el carbón que consuman los buques y los seguros de riesgo y guerra.

Cuarta. El cargador, para fletar el buque, se entenderá directamente con un Comité u Oficina técnica que el Gobierno va a crear.

Como se vé, esto no es, propiamente hablando, una incautación, sino una intervención oficial, de acuerdo con las empresas navieras, con el fin de poder señalar rutas y precios de fletes. Hay quien supone que esta medida hará bajar la cotización de las acciones y que, por eso, las casas armadoras se opondrán tenazmente a la intervención. Los que así opinan, olvidan seguramente las reiteradas protestas de los navieros contra el desamparo con que nuestros buques navegan y la insistencia con que el personal marítimo ha reclamado del Gobierno mayores garantías, siempre que ocurrieron casos como el del «Patricio», torpedeado en nuestras propias aguas jurisdiccionales. No há muchos dias, los señores Tayá, de Barcelona, al comunicar al Presidente del Consejo las declaraciones de los supervivientes del «Luisa», manifestaban que este lamentable hundimiento no hubiera ocurrido de poder el buque defenderse de la agresión, y llamaban la atención del Gobierno acerca de lo insólito de que se torpedease un buque requisado oficialmente y con cargamento lícito.

Precisamente, en esto estriba la dificultad de la intervención del Gobierno,

pero de ningún modo en lo de la baja de las acciones, ya que cuanto más seguridad tengan los navieros para sus buques, mayores serán los rendimientos aunque los fletes se reduzcan. Es indudable que, a mayor número de viajes, mayores beneficios, y que a las compañías navieras les conviene más, económicamente, cobrar muchos fletes que cobrar el seguro. En este punto, no creemos que puedan oponerse objeciones de fuerza. En lo que sí pudieran hacerse es en lo que concierne a la eficacia de la intervención oficial. ¿Tiene seguridades el Gobierno de que nuestro pabellón, al navegar amparado por la tutela oficial, ha de ser respetado por los submarinos alemanes? Y si no cuenta con garantías para ello, ¿con qué impedirá los atentados a nuestra bandera? ¿Es acaso, que vamos a renunciar a todo tráfico que no sea el de las rutas de la América del Sur, para aquellas contadas repúblicas que aún no rompieron sus relaciones diplomáticas con los imperios centrales? No; eso no es posible. Si el Gobierno apela a la intervención de la flota, sin duda lo hace por la necesidad de regular el tráfico imponiendo rutas y fletes, a fin de poder dar cumplimiento a los convenios comerciales. Y que esto es inexcusable, lo evidencian las mermas tan enormes que durante el último trimestre hemos tenido en la importación de productos alimenticios y primeras materias.

Hay que convencerse de que España no puede renunciar a sus relaciones comerciales con los aliados, so pena de sucumbir por hambre y de secar todas las fuentes económicas del país. Cada barco español torpedeado, no es sólo una unidad menos en nuestra flota, sino que es también una vuelta más en el torniquete que estrangula la economía nacional. Quieran o no los alemanes, nuestro tráfico con los países aliados, principalmente con Inglaterra y América del Norte, no puede interrumpirse. Para ello habrá que recurrir a todos los medios imaginables. Y como es de suponer que Alemania no querrá renunciar a su campaña submarina, conviene que meditemos si no será procedente, para garantía de nuestros navieros, regulación de los abastecimientos y evitación de represalias, que se concierten tratados análogos al de Suecia y América del Norte. Los momentos son graves y todos debemos fortalecer con nuestro apoyo cuanto el Gobierno haga en este sentido. Todo, menos renunciar a vivir.

Antonio R. de ARAMBURU.

Prohibida la reproducción sin citar la procedencia

LA GUERRA

IMPRESIONES DE ITALIA

El Primer Ministro, a su regreso de Francia, ha hecho las siguientes e importantes declaraciones al corresponsal del «Mortinh Post»: «He tenido ocasión de hablar con los más altos jefes militares de los ejércitos de la Entente y, sin excluir posibles intermitencias y sorpresas en la guerra, todos manifiestan plena confianza en que los alemanes no alcanzarán sus esenciales objetivos estratégicos.

El general Foch tiene de común con los grandes «condottinri» el don de sacar nuevas fuerzas de las dificultades y energías del peligro.

La cuestión de la adhesión de Italia

a los recientes acuerdos militares entre los aliados fue tomada en consideración adoptándose en propósito resoluciones concretas. No puedo dar ningún detalle sobre esto, pero si afirmar que también por lo que a esto se refiere Italia está comprendida en la unión militar y política que cada vez se afirma más íntimamente entre las naciones de la Entente, cuanto más grave se presenta la amenaza y más decisivo parece el momento.

Sin hacer cuestión de nombres, considerando por el contrario la sustancia de las cosas, puede estarse seguro de que la Conferencia de Abbeville ha reconocido la unidad de frente desde el Mar del Norte al Adriático, no solo como una aspiración ideal sino como una realidad efectiva.

Naturalmente, se ha tenido en cuenta en cada caso las circunstancias de las situaciones militares de los diversos frentes, pero estas especiales circunstancias han sido evaluadas con criterios puramente técnicos fuera de todo político egoísmo.

Orlando aludió, por último, a la probabilidad de la próxima ofensiva austriaca y concluyó diciendo que nuestros soldados esperan el ataque con tranquila confianza.

* *

La eficacia, que tiende siempre a crecer, de la guerra submarina está caracterizada por la notable reducción de los precios de seguros de guerra en las líneas que interesan al aprovisionamiento de Italia. Para los transportes de América la tasa se ha rebajado de un 8 a un 6 por ciento; para las líneas de las Indias de un 7'40 a 5'60 por ciento; para las de Inglaterra de 9 a 6'50 por ciento. Para los viajes de ida y vuelta mantienense la reducción de 25 por ciento sobre el precio de seguro relativo a la travesía de vuelta.

* *

Una reciente disposición, adoptada por el Ministerio del Interior de acuerdo con el Comisario General de Abastecimientos, establece que a los prisioneros de guerra italianos les sean enviados 6 kilos de pan al mes, que corresponde a la ración normal de 200 gramos diarios concedidos actualmente a la población civil del Reino.

* *

Un biplano Caproni ha realizado de Washington a Nueva York (350 kilómetros) un vuelo con 4 pasajeros. El aparato iba pilotado por Veniero D'Anunzio, hijo del poeta. A pesar del fuerte viento contrario la travesía no ha durado más que tres horas 45 minutos.

Tienda de muebles de alquiler

Se alquilan sillas blancas y mesas para Sociedades, fiestas mayores y Entoldados.

ANTONIO ROSELI.
Rambla Verdaguer, 16. Gerona

Vendemos
CARBON VEGETAL DE PINO
 6 reales arroba ... (10 kilos)
 5 pesetas quintal ... (40 »)
CARBON COK
 Clase 1.ª 15 ptas. quintal (40 K.)
 » 2.ª 12 » » »
SERRIN DE PINO

a 5 reales 40 kilos
 Los precios se entienden pié de fábrica y pago al contado. No se sirve a domicilio.
FÁBRICA DE GAS
 Calle Industria, 4 Teléf. 54

:CRONICA:

El Centro de Unión Republicana, consecuente en sus propósitos tan repetidamente justificados de hacer activa y provechosa propaganda de sus ideales, únicos que pueden conducir a España a su verdadera regeneración social y económica, ha acordado la organización de un ciclo de conferencias políticas y sociales, dando principio a las mismas el próximo sábado día 25 y hora de 9 y media de la noche, corriendo la primera a cargo del distinguido juriconsulto y querido amigo nuestro don Francisco Layret Foix, y las sucesivas a cargo de los señoras Pi Suñer, Rocha, Largo Caballero, Albert y Domingo.

Al propio tiempo acordó emprender una activísima campaña política por los principales pueblos del distrito, siendo muy probable que las primicias de tan fructífera labor se ofrezcan al pueblo de Caldas de Malavella.

Y como complemento de tan laudables acuerdos se propone el Centro de Unión Republicana conmemorar con una manifestación pública el aniversario de los mártires de la causa republicana Ferrandis y Bellés.

Nuestra más cordial felicitación a los autores de tan importantes acuerdos, y nuestra más entusiasta adhesión a los mismos.

Durante la pasada semana la Sucursal de la «Caja de pensiones para la vejez y de Ahorros» ha verificado las siguientes operaciones:

Cobros, 72.549'26 ptas.
 Pagos, 35.710'64 »
 Libretas y cuentas nuevas: 19.

Comisión Mixta de Reclutamiento.— Señalamientos para mañana:

Argelaguer, Baget, Bassagoda, Batet, Begudá, Besalú, Besalú (Parroquia de), Beuda, Campmajor, Castellfullit, Juane-tas, La Piña y Mieras.

Se asegura que una importante compañía ha adquirido los terrenos situados en el sitio denominado Sabanel, de la villa de Blanes, en los que han de construirse los nuevos astilleros.

El Consejo provincial de Ganadería se ha dirigido al Comisario general de Abastecimientos, interesándole se sirva manifestar si podrá facilitarse la bencina necesaria para el funcionamiento de las máquinas de trillar.

Para celebrar la libertad de los señores Besteiro, Largo Caballero, Anguiano y Saborit, anteanoche se bailaron sarda-

nasen la plaza de Alfonso XII de Olot, ejecutándose al final la Marsellesa, que fué muy aplaudida.

El proyecto facultativo de obras para la transformación del edificio plaza mercado de ganados en cuartel de artillería, aprobado por la Junta Municipal en sesión extraordinaria, se hallará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento por espacio de quince días, a fin de que por los interesados en el mismo puedan hacerse dentro de dicho plazo las reclamaciones oportunas.

Caja de Seguros Mútuos contra el pedrisco

El «Instituto Agrícola Catalán de San Isidro», ha tomado a su cargo la Delegación en Cataluña de la «Caja de Seguros Mútuos contra el pedrisco», creada por la Asociación de Agricultores de España e inscrita en el Registro especial del Ministerio de Fomento por Real Orden de 4 de abril de 1917, habiendo quedado instaladas las oficinas en el domicilio social de dicho «Instituto Agrícola».

El fin que persigue esta Caja es el seguro contra el pedrisco de todas las especies de cultivo en el territorio español, a base de una bien entendida mutualidad, estableciéndose así, no sólo la necesaria compensación de los riesgos, sino también su más proporcionado repartimiento, única solución práctica que entraña el interesante problema de este ramo del seguro agrícola, ya que da lugar a reducir en su mayor parte el riesgo pedrisco y, por consiguiente, a toda la posible economía en el coste del seguro.

Las cuotas son tan económicas que ningún agricultor celoso de su hacienda puede dudar de la conveniencia de ponerse a cubierto de las funestas consecuencias de un pedrisco.

Siendo importantes las ventajas que puede reportar a los agricultores catalanes la Mutualidad nacional de seguros, no vacilamos en encarecer a los agricultores la conveniencia de su par-

Pianos de manubrio SE ALQUILAN

ANTONIO MAS

CALDAS DE MALAVELLA

COMPRA Y VENTA DE PIANOS DE LANCE

Se cambia la música en los cilindros adaptándola a las últimas novedades

Hasta el 31 de marzo se admitirán proposiciones de seguro.

El Ayuntamiento de Figueras ha acordado dar el nombre de Casades de Còdol a una de las calles de la ciudad, por haber contribuido con un importante donativo a las obras de urbanización de la Rambla.

El presidente del Fomento de la Industria y Comercio Corcho-taponera de Palafrugell ha recibido una comunicación del señor Cónsul de Norte América en Palamós, manifestándole que, según circular del departamento de Estado, el corcho y sus manufacturas se importarán en los Estados Unidos únicamente mediante permiso que otorguen las autoridades de aquella nación.

Anteayer se efectuó la boda de nuestro particular amigo don Ramón Moratones, juez municipal de Santa Eugenia, con la bella señorita Anita Gallego.

Desearnos a los nuevos cónyuges infinitas venturas.

Se ha constituido en esta capital una sociedad de cazadores y pescadores, con el título «La Protectora».

En el kilómetro n.º 13 de la carretera que desde Ribas conduce a Puigcerdá, se despeñó Luis Monteil, de 42 años de edad, falleciendo al poco rato de haber ocurrido el accidente, en la casa de campo denominada «La Polellera» a donde

había sido trasladado para prestarle asistencia.

En Ventalló, ha sido detenido Martín Ramos Domingo, natural de Narbona (Francia), por allanamiento de morada e intento de robo, en la casa señalada de n.º 11 de la calle de Mar, de dicha población.

Novedades - Massot Platería 18.—GERONA

La Sociedad Anónima arera de Santa Coloma de Farnés, celebrará reunión general el día 22 de este mes, para tratar de la contratación de un préstamo y de ampliar los poderes al Consejo de Administración a fin de que pueda practicar toda clase operaciones de compra-venta, por importantes que sean.

Ha cesado de Director Médico de la estación Sanitaria del Puerto de Rosas don Julio Orensanz, que ha sido nombrado para igual cargo, de la Estación Sanitaria del Puerto de Palamós.

Para el joven Mauricio Blas, ha sido pedida la mano de la bella señorita de esta capital Margarita Corcoy.

Nuestro distinguido amigo el teniente de Alcalde de este Ayuntamiento don Pedro Zerezo, haciendo uso de las delegaciones que le corresponden, ha ordenado a los dependientes de la autoridad municipal, eviten que los niños del Grupo Escolar vayan a la vía férrea, con peligro de sus vidas, y se ha enterado de como están las gestiones para higienizar lo de la calle de la Acequia, para activarlas en virtud de nuestras denuncias.

Imp. EL AUTONOMISTA

UN DESCUBRIMIENTO CIENTÍFICO CONTRA LAS CANAS

A las personas que empieza a blanquear la cabeza, el empleo de SADELSA es indispensable. SADELSA no es una tintura, sino un reconstituyente del cabello, al que devuelve su primitivo color, al propio tiempo que le fortifica. Es un preparado inofensivo, pues no contiene ningún principio corrosivo. No mancha la piel, ni provoca jaqueca, ni irritación del cuero cabelludo. El SADELSA tiene la gran ventaja de poderse emplear sin llamar la atención. Sus efectos se producen gradualmente y de un modo natural. Los cabellos y la barba recuperan su color por el rejuvenecimiento del bulbo piloso. Sin pretender hacer nacer cabellos, el SADELSA detiene su caída por la supresión de las películas. Todas las personas cuidadas de su salud, deben adoptarlo. Los médicos certifican que es inofensivo y que lo pueden usar todas las personas en cualquier edad.

Se vende a 5 pesetas frasco en los principales Farmacias, Centros de específicos y en el Depósito General: LABORATORIO MISERACHS: Lauria, 51.—Barcelona.

De venta en Gerona: FARMACIA ROCA: Plaza del Oli.

Besoy

Purgante ideal muy agradable y eficaz. 30 céntimos

Hay que purgarse

El purgante es necesario y sin abusar de él cuando lo requiere el cuerpo cumple su efecto muy bien. La persona que se atraca, porque es de mucho comer, la que sufre indigestiones, la que desquidada es, y come mal y deprisa o que no mastica bien, esa está necesitando purgarse de vez en vez. ¿Qué purgante es el más fácil de tomar y retener? Pues el PURGANTE BESOY y de ello pueden dar fe los miles que lo han tomado y son adictos a él, pues se toma sin sentirlo, sin que su repugnancia dé, que el BESOY hasta los niños lloran porque se les dé.

Quando le ofrezcan purgante similar o alguna imitación del purgante BESOY, recházelos en absoluto.

¡Exija siempre el legítimo y universalmente aprobado PURGANTE BESOY!